
文学要做时代的见证者

周梅森

周梅森，江苏省第三届“紫金文化奖章”获得者。中国作家协会第七、八、九届主席团委员，江苏省

作家协会副主席。在其 40多年的文学创作实践中，为广大读者和影视观众奉献了大量堪称经典的文学和影

视作品。著有中长篇小说《人民的名义》《中国制造》等，出版有《周梅森文集》等，改编制作电视连续

剧《人民的名义》《人间正道》《忠诚》等 10余种，250余集。文学是时代的产物。随着改革开放的不断

深入，社会的变迁，要说的话、想说的话太多了。我觉得我这一生都很幸福，干着一个我很喜欢的事业。

要做一件事，一辈子做一件事，把它做到极致，肯定要舍弃许多东西、许多爱好。我不是故意舍弃的，我

就是喜欢在我的作品里琢磨人，琢磨一个精彩的台词、精彩的对话。

文学与时代

我们幸运地赶上了一个民族复兴的时代，经历着时代发生的变化，在中国历史上非常少有的大机遇。

我对改革开放充满真实的感情。40年的改革开放是一个神话，如果没有改革开放，我们每一个个体也

不可能有这么大的发展空间。我今年 64岁，做过煤矿工人，当过市政府副秘书长，做过生意，炒过股票，

最喜欢的还是写作。我保持着每天至少写 2000字的习惯，从早上 10点到中午 1点。1点吃午饭，下午就

散散步。如果半夜恰好有灵感，就拿个小纸条记下来，到了第二天工作的时候再写。

我的人生道路，几乎与改革开放同步，没有改革开放，就没有我的今天。可以说，我是改革开放坚定

的拥护者。这也是中华民族从来没有过的，也是民族复兴的一个时代。生于这个时代，我的创作不能不关

心这个时代。对这个时代，我们可以有不同的看法，但对民族崛起的评价，应该是我们在共产党领导下，

中国人民过上了从来没有的富庶生活。

在我这个时代，有一部分作家正在从事反映时代的作品创作。我个人比较欣赏法国作家巴尔扎克。巴

尔扎克曾经在拿破仑像下写了一句话：“你用剑征服世界，我将用笔征服世界！”这句掷地有声的话，一

直激励着我。我天生对现实生活有一种天然的兴趣，天然的敏感。我长期关注经济社会发展，置身时代的

建设之中，我参与的事情特别多，领域也比较广，如炒股，投资，拍电视。我认为必须要有一部分作家坚

持反映这个时代，为这个时代的人民写作。

作家的底气和才气

我省要求建设文艺精品创作高地。那什么样的状态算是高地？《人民的名义》算不算高地？反贪腐大

剧《人民的名义》播出后收视率屡创新高，在各大媒体引发观众热议的同时掀起网络狂欢，“达康书记”

表情包、同人文、弹幕等迅速走红。

为什么会出现这样的现象？因为《人民的名义》反映的是现实生活。

我认为，作家进行创作，第一要有底气，第二要有勇气。底气是你有没有本事把这个人物生动写出来，

有没有本事把这种现象用文字呈现出来。面对真相，你敢不敢正视？你有没有道德底线？有没有道德标准？



如果你什么都没有，那就不成。面对真相，需要勇气，不是想的那么简单。我认为不能违心写作，也不能

唯口号写作。一边想着要赚很多很多钱，一边想着没有任何风险，要有这两种想法，你绝对写不出所谓的

高峰，没法创作文学艺术的高峰。我希望，更多的作家艺术家，要练好自己的内功，要有本事反映这个伟

大的时代。起码要遵守常识，不能写出违反常识和没有因果逻辑的作品。我创作坚持要秉着作家的良知，

要遵守社会常识。我不为名写作，不为金钱写作。基于这种底线，《人民的名义》得到广大读者热情洋溢

的欢迎。这是我写书几十年生涯没有遇到的事情。自从《人民的名义》大热之后，在街上，六十多岁的我

一下子变成网红了。最有意思的一次，我在火车上，有人要跟我换座位，一看到我就帮我提行李，围着我

跟我聊天。这说明老百姓拥护讲真话的作品，反映群众心声的作品，关注人民生存生活状态的作品。

信仰与胸怀

江苏文化氛围非常好，一直鼓励高水平文艺创作。我对改革开放的成就是肯定的，我的反腐小说是在

肯定成就的基础上谈问题。我的小说没有把两极分化归结为改革开放，也没有把现实生活说成一片灰暗，

这不是我创作的初衷。

改革开放走到今天的深水区，经济社会生活中局部有些矛盾比较突出，我觉得反腐绝对不能放松。

反腐是为了让队伍更加纯洁。我经常思考信仰是什么，在作品中也多次讨论过信仰是什么。《人民的

名义》剧中，老检察长陈岩石给同志们上党课，讲了一个真实的故事：一次对日作战中，共产党员的“特

权”就是“扛炸药包”，一位 15岁的尖刀班战士在战场火线入党后，扛着炸药包冲锋陷阵流血牺牲，成了

“一天的共产党员”。这就是信仰。

有的人认为在作品中写反腐，是把矛盾揭发出来了，在一定程度上会产生负面影响。我认为，反腐反



到今天，恰恰只有直面问题，才能更好地解决问题。

江苏要建设文艺创作精品高地，要成为文化高峰，这就需要有大胸怀，大境界。

我们创作文学作品，可以有不同的出发点，有自己对社会的观察，有自己独特的观点，可写小情小爱，

可写小资情调，可选择的点很多。但是我选择为中国的读者写作，因为中国读者养活我。因为是他们买我

的书。全世界各个国家翻译我的书，但也没有国内读者多。

文学创作难度也比较大，敢说真话也会有压力，很多作家不愿意担当。现在影视为什么会出现抗日神

剧、大女主剧？这就是投资方和创作者不想负责，又想赚钱，就拍打鬼子，怎么猎奇怎么拍，现在卖不动

了。这种缺乏境界胸怀的创作倾向，一度造成国内略显尴尬的文艺现状。

真正的现实主义作品，创作者是要承担风险、承担责任的。现在很多人不愿意承担责任。这需要有信

仰和胸怀的创作者担当起文学真正的使命。


